

-----*Región Libertador Bernardo O'Higgins*

UNA MEJOR **CALIDAD DE VIDA**

EL AUGE ECONOMICO DADO POR LOS BUENOS RESULTADOS DE LA MINERÍA, HA HECHO QUE LA POBLACION Y SU NIVEL DE VIDA CREZCAN A PASOS AGIGANTADOS. NO OBSTANTE, LA COMPLEJA SITUACION AGRÍCOLA DEBIDO A LA ESCASEZ DE AGUA ES UN TEMA PREOCUPANTE, EN EL QUE SE DEBE INVERTIR URGENTEMENTE EN SOLUCIONES.

----- A:#.AIIIcá"GcloWir -----



"ESTAMOS EN UN PERÍODO DE auge económico, pero si bien esto nos pone contentos, también instala grandes desafíos que debemos abordar. Uno de ellos es el acento que hay que poner en la capacitación de nuestra gente", afirma Francisco Cumsille.

Según los resultados preliminares del Censo 2012, 872.510 habitantes en total se registraron en la región Libertador Bernardo O'Higgins. Casi cien mil más que en 2002. El resultado no sorprende a Francisco Cumsille, socio regional de la Cámara Chilena de la Construcción. Para él, no hay duda que la región está creciendo rápidamente y junto con ello su calidad de vida. "Los reducidos tiempos de desplazamiento permiten disfrutar más con la familia, los amigos, de los hobbies y, sin duda, posibilita un mejor modo de vivir. La cercanía al campo y su gente tan sencilla es un regalo que brinda esta tierra comenta.

Sin embargo, Cumsille no deja de hacer una crítica a ese progreso sostenido que ha tenido la zona. "El rápido desarrollo, muchas veces desordenado, requiere de una urgente modernización de los planes reguladores comunales, tema que por siempre ha ido más lento que el crecimiento de las ciudades de argués, y pone como ejemplo el impactante crecimiento que ha tenido el parque automotriz. "La situación se ha traducido en que la venta del mes de octubre ha batido todos los records: 1.500 vehículos diarios en el país. Eso requiere de una atención a fondo en infraestructura vial o de programas destinados a facilitar los desplazamientos en todas las regiones explica.

De todas las actividades económicas de la zona, Cumsille destaca especialmente la minería. La mina El Teniente es el yacimiento subterráneo de cobre más grande del mun-

do, lo que les proporciona un 25% del PIB regional. No obstante, eso no los exime de otros avances que se deben hacer de forma rápida en la región. "Estamos en un período de auge económico, pero si bien esto nos pone contentos, también instala grandes desafíos que debemos abordar. Uno de ellos es el acento que hay que poner en la capacitación de nuestra gente y no sólo para oficios mineros, sino que también en otras importantes actividades como la agricultura y construcción, que no tienen la relevancia de la minería en el PIB, pero sí tienen un alto impacto en él explica.

EL COMPLEJO ESCENARIO AGRÍCOLA — — — —

Además de la minería, la actividad agrícola y la industria de los alimentos son dos rubros muy importantes para la región. Son muchas las empresas transnacionales que poseen plantas de empaque para la exportación, lo que genera grandes divisas, aunque la actividad no ha estado exenta de problemas. "El sector agrícola ha seguido creciendo y mucho, pero se ha encontrado con grandes escollos como la falta de mano de obra, dado que ha sido atraída por el sector minero, con la consecuente alza en los costos explica Cumsille.

Por eso cree que es necesario invertir más en el rubro, en especial en la educación técnico-profesional y en las escuelas de oficios, "de tal manera de preparar a nuestra gente para una mayor productividad expresa. De todas formas, lo que más le preocupa es el incierto panorama que enfrenta la agricultura debido a la escasez de agua por el déficit de precipitaciones y nieve, situación que se presenta desde hace al menos tres años.

La región, dice Francisco Cumsille, es una potencia agroalimentaria y por eso debe saber enfrentar los problemas derivados del cambio climático y buscar e implementar métodos de riego más eficientes

como, por ejemplo, sistemas de protección de la floración. "Es imperativo que se realicen pronto obras de construcción de embalses y se masifiquen las tecnologías de riego para un mejor aprovechamiento de este bien cada vez más escaso"; manifiesta.

MAYOR INVERSIÓN EN TURISMO —

Respecto a la actividad turística, el socio de la CChC está convencido que necesariamente debe desarrollarse más, debido a la gran oportunidad que tiene de mostrar todo los beneficios que aporta la zona. "La oferta turística está aún muy por debajo de todo el potencial que tiene la región, pero sé que existe inquietud y entusiasmo en los distintos actores del rubro para mejorar. Me parece que el sector vitivinícola ha ayudado mucho a conocer esta región y debemos agradecerles. Se ha trabajado codo a codo y creo que es la fórmula del éxito que se debe copiar para obtener los mejores resultados expone.

Asimismo, explica que también debería invertirse en infraestructura tanto turística como de vivienda. "Sólo la minería requerirá cien mil puestos de trabajo en los próximos diez años, por lo que el sector inmobiliario, acompañado de una muy buena planificación urbanística, debe estar a la altura de esta necesidad. No sólo en cantidad, sino también en atractivo, puesto que los aumentos en los ingresos de los potenciales compradores van acompañados de mayores exigencias por parte de ellos"; dice.

Por último, explica que no hay que dejar de lado la salud en materia de inversiones. "No es un descubrimiento que Chile está por debajo del promedio del gasto respecto de los países de la OCDE (Organización para la Cooperación y Desarrollo Económico). Creo que el aporte tanto por parte del Estado como del sector privado, debe crecer significativamente, más aún en esta zona que está atrayendo a una gran cantidad de gente concluye Cumsille.